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JULIEN GONDARD
MAIRE DE FONTAINEBLEAU 

maire@fontainebleau.fr

Julien Gondard

@gondardj

↑ INAUGURATION DE LA PLACE DE L'ÉTAPE - 22 OCTOBRE 2022
Chers Bellifontains,

Maire de Fontainebleau

Le 22 octobre dernier, j’ai eu l’honneur de 
procéder à ma première inauguration en tant 
que Maire de Fontainebleau. Un moment fort 
partagé avec les Bellifontains venus nombreux 
afin de célébrer la fin de la requalification 
de la place de l’Étape. Un projet structurant 
pour l’embellissement et le dynamisme de 
Fontainebleau initié, dès 2019, sous l’impulsion 
de Frédéric Valletoux.

Ces travaux s’inscrivent dans une démarche 
globale d’aménagement du centre-ville, se 
plaçant dans la continuité de la place de la 
République et de la rue du château, répondant 
aux ambitions fixées dans notre projet 
Fontainebleau 2030.

Si, aujourd’hui, la satisfaction l’emporte, je 
tiens à ne pas oublier la taille du défi que 
notre équipe s’était lancé et les difficultés 
que nous avons su surmonter. En effet, mettre 
en chantier l’une de nos principales rues 
commerçantes et l’artère routière la plus 
importante n’était pas une mince affaire.

Je tiens donc à rendre hommage à la 
méthodologie de concertation avec les 
commerçants et riverains dont la mise en 
place a été un travail de chaque instant 
pour notre équipe municipale et notamment 
Thibault Fline adjoint à la voirie et Carole 
Guernalec conseillère municipale en charge 
du commerce, particulièrement sollicités. Bien 
évidemment, j’ai également une pensée pour 
nos services municipaux continuellement à 

l’écoute.
Votre présence et vos retours sur le travail 
réalisé sont pour nous un véritable moteur. 
Votre adhésion au projet que nous portons 
est essentielle pour la pertinence du cap vers 
lequel nous avançons.

Fort de ce constat, c’est en toute conscience 
des enjeux budgétaires et des contraintes 
financières auxquels nous sommes astreints 
que je vous affirme notre détermination à 
poursuivre la rénovation du cœur de ville !

Dès le 2 novembre, les travaux de réhabilitation 
du mur de Ferrare débuteront. Nous aurons 
également à traiter, dans les années à venir, 
de l’espace central de la place de Gaulle en 
face du château et de la rénovation de la 
place du jet d’eau. Enfin, nous entamerons 
des réflexions autour de la Place d’armes qui 
n’a pas vocation à demeurer un parking à ciel 
ouvert.

Transformer une ville est un temps long qui 
demande constance et patience. C’est ce que 
je vous propose de mettre en place avec notre 
équipe municipale dans la continuité de ce qui 
a été initié depuis 2008.

Hommage à  
Richard Duvauchelle

Richard Duvauchelle 
est décédé le 27 
septembre 2022. 
L’émotion suscitée par 
cette triste nouvelle 
démontre combien 
Richard Duvauchelle 
a marqué la Ville, mais 
aussi notre territoire, 
par sa personnalité, 
son engagement et 
l’énergie qu’il a mis 
dans sa vie et ses 
projets.
Acteur économique, 
fédérateur de 
nombreuses initiatives 

pour le développement de l’hôtellerie et du tourisme, 
développeur de partenariats à l’international comme 
à Siem Reap (Cambodge), jumelée avec Fontainebleau 
depuis 22 ans, avec la création d’une école hôtelière 
qui fête cette année ses 20 ans.
Amoureux d’histoire et mécène historique du Château 
de Fontainebleau, élu engagé, ses passions et ses 
engagements étaient multiples.
Une personnalité bellifontaine s’en est allée.
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 INSTANTS FORTS  

DU MOIS DE   

OCTOBRE

1er octobre 
→ CULTUR'BLEAU

Pour la Semaine Bleue, événement dédié à la valorisation 
de la place de nos aînés dans la vie sociale, les CCAS de 
Fontainebleau et d'Avon se sont unis afin de proposer du 
3 au 8 octobre une semaine d'activités gratuites pour les 
personnes âgées (visites, cinéma, spectacle, marche etc). 
Sous l'impulsion d'Isabelle Bolgert, adjointe au maire aux 

affaires sociales et l'équipe du CCAS, la ville de Fontainebleau 
continue de travailler à garantir une meilleure cohésion 

sociale pour ses habitants, toutes générations confondues.

Sous un beau soleil d’automne, une centaine d’enfants ont installé 
leurs stands sur la place de la République afin de vendre jeux, jouets 
et autres poupées et figurines. Un succès rendu possible grâce à 
Gwenaël Cler, adjointe au maire, en charge de la transition écologique 
et de la jeunesse, à Caroline Philippe, conseillère municipale en 
charge des manifestations et à l’implication du service manifestations. 
L’argent récolté pour les emplacements a été reversé à l’association 
“L’école à l’hôpital” et une bonne partie des invendus ont été donnés à 
la Croix-Rouge. Merci aux enfants pour leur générosité.

Ce nouveau rendez-vous a remplacé la traditionnelle Nuit 
Blanche et a proposé des instants artistiques dans les 
établissements culturels de la Ville. Julien Gondard, maire 
de Fontainebleau, ainsi que Judith Reynaud, adjointe à la 
culture ont lancé la saison en soulignant leur engagement 
au développement de la culture, en valorisant et unissant 
les acteurs locaux, qu’ils soient municipaux, associatifs, 
professionnels ou privés.

3 au 8 octobre  
LA SEMAINE BLEUE 

Retour en 
images

8 octobre 
→ VIDE-GRENIERS DES ENFANTS



©camilledlplc ©jramadon ©lesphotosdedidier ©marielaureduartephotographe

Vous avez publié... #jaimefontainebleau 
Chaque mois, nous revenons sur les plus belles photos de #Fontainebleau publiées sur  

Instagram. Il y a de vrais talents chez nous ! Rendez-vous sur notre compte @villedefontainebleau. 

ÇA S’EST PASSÉ À 

Fontainebleau

La place de l’Étape a officiellement pris sa place dans le paysage 
bellifontain. Lors de l’inauguration, la fontaine des Beaux-Arts a été 
mise en eau et en lumière par l’artiste Elias Gama, Julien Gondard, 

maire de Fontainebleau, Frédéric Valletoux, député de la 2ème 
circonscription de Seine-et-Marne et Jean-Baptiste de Beauvais, 

directeur des études des Beaux-Arts de Paris. Désormais, la place sera 
un lieu de rencontre et de convivialité !

À l’occasion du mois de prévention du cancer du sein, le service 
des sports, à l'initiative de Monica Montoro, conseillère municipale 
déléguée à la lutte contre les discriminations et au droit des 
femmes, avait organisé toute une journée dédiée au sport et à la 
prévention. Au programme de cette journée 100% rose, un RDV de 
la forme matinal avec session de yoga, pilate et sophro-balade. 
L’après-midi, parrainé par Leila Hadji, médaillée aux championnats 
de France d’athlétisme en 2021, une marche et une course rose ont 
rassemblé 350 personnes autour du canal. Les dons récoltés par 
l’association jeunesse Unisblo et remis à la Ligue contre le Cancer 
se sont élevés à 250 euros. 

22 octobre
→ INAUGURATION DE LA PLACE DE L’ÉTAPE 

15 octobre 
→ JOURNÉE SPORTIVE OCTOBRE ROSE

En couverture !
Yeva COLLAS, graphiste indépendante, 
accompagne et conseille ses clients dans tous 
leurs projets graphiques. Dans ses moments de 
détente, elle crée des illustrations minimalistes 
inspirées du quotidien, de la nature, des femmes 
en général, le tout accompagné d’une pointe de 

magie.

Site : YC-COM.FR 

Insta : @yc_com86
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Alba Iulia, 
nouvelle ville 
jumelée
La ville de Fontainebleau, déjà jumelée à cinq villes (Constance, Richmond, Siem 
Reap, Lodi et Sintra) a signé le 17 octobre son 6ème jumelage avec la très belle 

ville d’Alba Iulia en Roumanie. Ce jumelage s’annonce tout particulièrement riche 
et chaleureux, les deux villes souhaitant renforcer leurs liens culturels, artistiques 

et académiques et donner encore plus de sens aux élans de solidarité manifestés 
au printemps 2022 pour l’Ukraine. Les projets liés à la jeunesse, pour nos musiciens, 

à la création d'échanges universitaires et d'opportunités de stages pour nos étudiants 
seront également parmi les priorités de ce jumelage avec le soutien de notre Comité 

de Jumelage. Judith Reynaud, adjointe au maire, en charge de la culture et des jumelages 
ainsi que Frédéric Valletoux, conseiller municipal à l’initiative de ce rapprochement entre les 
deux villes, ont fait le voyage jusqu’en Roumanie pour signer officiellement le jumelage et pour 
partager un beau moment de convivialité avec le maire d’Alba Iulia, Gabriel Plesa, et ses équipes. 

La Charte Colombe  
des Aidants
Le maire Julien Gondard et toute la municipalité ainsi que le CCAS et 
Isabelle Bolgert, adjointe au maire, en charge des affaires générales et 
sociales et de la petite enfance, se sont engagés auprès de l’association 
La Colombe des Aidants en devenant une “Ville-Soutien aux Aidants”. Le 
but ? Prendre en compte les besoins des aidants et les soutenir en tant 
que personnes non professionnelles prenant soin d’un proche en perte 
d’autonomie, due à la maladie ou un handicap. Le CCAS pourra ainsi 
proposer différentes actions en collaboration avec l’association comme 
garantir une information régulière, informer des conférences et des 
ateliers qui pourraient intéresser les aidants.

↑ SIGNATURE DE LA CHARTE COLOMBE DES AIDANTS - 21 OCTOBRE 2022

La borne d’accueil 
de l’Hôtel de ville 
déménage !
À partir du 28 novembre, la borne d’accueil de la mairie 
sera déplacée à l’intérieur du service état-civil. En effet, 
l’accessibilité du bâtiment aux personnes à mobilité réduite 
va être réalisée avec l’installation d’un ascenseur menant 
aux étages, notamment à la salle des mariages. Pendant 
toute la durée des travaux, vous serez donc accueilli à l’état-
civil et redirigé ensuite. Nous nous excusons d’avance pour 
les nuisances sonores que les travaux pourraient engendrer 
et vous remercions de votre patience.

// INFOS_ FONTAINEBLEAU.FR



DU NOUVEAU DANS 

ma ville 

↑ MÉDIATHÈQUE DE FONTAINEBLEAU↑ MUR DE FERRARE

Illuminer Noël
Chaque fin d’année, les festivités riment avec marché de Noël, 
animations, mais aussi illuminations ! Ce sera encore le cas cette 
année avec le lancement des illuminations de Noël le 2 décembre 
prochain. En effet, lors des consultations autour du plan de sobriété 
énergétique, M. le maire et le Conseil municipal ont choisi de 
conserver ces illuminations dans les rues du centre-ville au vu du 
faible coût énergétique qu’elles représentaient, tout ayant été anticipé 
pour équiper les rues de guirlandes LED, faibles consommatrices 
d’électricité. Au total, seulement 500 € de consommation électrique 
seront consommés sur la période des fêtes. Une démarche vertueuse 
qui permettra à la magie de Noël d’opérer dans les rues bellifontaines.

//INFOS_ FONTAINEBLEAU.FR

Du nouveau à la 
Médiathèque 
Bonnes nouvelles à la Médiathèque ! Votre abonnement vous 
permet désormais de bénéficier gratuitement de ressources 
numériques en illimité, notamment de plus de 1 400 titres de 
presse en ligne. Vous pouvez également louer jusqu’à trois livres 
numériques par mois et, cerise sur la Nintendo, emprunter des 
jeux vidéo (dans la limite de 1 par famille). De quoi combler les 
longues soirées d’hiver, bien au chaud sous un plaid ! 

// INFOS_ MEDIATHEQUE.FONTAINEBLEAU.FR

Les travaux du Mur  
de Ferrare commencent !
La ville de Fontainebleau investit pour conserver son patrimoine historique et architectural. 
Comme nous vous l’avions annoncé, le Mur de Ferrare, abîmé et partiellement démoli depuis 
sa construction en 1544, commencera sa restauration le 2 novembre. Pendant environ 9 mois, 
l’entrée du parking Interparking « Château » par la rue de Ferrare ne sera pas accessible et 
vous ne pourrez accéder au parking que par la rue Richelieu. La sortie du parking par la rue de 
Ferrare sera quant à elle maintenue. Merci de votre compréhension. 

// INFOS_ FONTAINEBLEAU.FR

↑ ILLUMINATIONS DE NOËL 2021



08

VIE DE QUARTIER

À quoi servent les  
visites de quartiers ?
Lors d’une visite de quartier, le maire et les élus de la ville de 
Fontainebleau vont à votre rencontre dans différents quartiers 
bellifontains pour mieux appréhender vos problèmes du quotidien, 
récolter vos demandes et vos remarques. Pendant deux heures, chaque 
Bellifontain pourra s’exprimer et poser toutes les questions concernant 
son quartier. Tout sera  pris en note pour vous adresser quelques 
semaines plus tard un compte-rendu de la visite, avec des propositions 
d’actions concrètes ou simplement des réponses à vos interrogations.  
Les élus et services de la Ville prennent à cœur votre bien-être et 
mettent tout en œuvre pour simplifier votre quotidien. Rendez-vous donc 
en janvier pour le retour des visites de quartier ! Vous serez averti dans 
le calendrier municipal, sur les réseaux sociaux, mais aussi grâce à un 
boitage effectué dans le quartier concerné par la visite de la date exacte. 
Le compte-rendu sera lui aussi disponible dans vos boîtes aux lettres.

MOBILITÉ DOUCE

Cyclistes, soyez prudents !
La ville de Fontainebleau favorise la mobilité douce avec de nombreuses pistes 
cyclables et des routes à sens unique pour les véhicules pouvant être empruntées à 
contre sens par les vélos. Ces derniers doivent donc partager la route avec les véhicules 
motorisés et les piétons. Pour que tous les utilisateurs des routes bellifontaines 
circulent en toute sécurité, n’oubliez pas d’être équipés d’un casque bien attaché, d’un 
rétroviseur, de feux de positions avants et arrières, d’un avertisseur sonore et de vos 
catadioptres (réfléchisseurs blancs ou oranges). Il vous est aussi recommandé de porter 
un gilet fluorescent lorsque la nuit tombe, ce qui peut vite arriver en hiver ! Pour rappel, 
la signalisation routière est aussi applicable pour les vélos : stop, feux de circulation, 
passages piétons, etc. N’oubliez pas que tout le monde doit circuler en sécurité, y 
compris les piétons, prioritaires par rapport aux voitures, mais aussi aux vélos. 

LES CLASSES ORCHESTRE  
ET ART DRAMATIQUE

Depuis la rentrée 2021, l’école Lagorsse propose 
une classe orchestre et l’école Saint-Merry une 
classe d’art dramatique aux élèves de CM1. Cette 
initiative de la Ville en collaboration avec l'Éducation 
nationale et une association (Orchestre à l'École) a 
permis aux élèves, encadrés par des enseignants du 
conservatoire, de découvrir en profondeur l’art de la 
musique et du théâtre. Cette année, les deux classes 
ayant commencé l’année dernière continuent en 
CM2 et deux autres classes avec les nouveaux élèves 
de CM1 ouvrent leurs portes. Ces deux initiatives, 
soutenues par un engagement financier de la Ville, 
sont deux des piliers de la politique d'Éducation 
Artistique et Culturelle portée par la municipalité, en 
ligne avec la politique du ministère de la Culture et du 
ministère de l’Éducation Nationale et de la jeunesse.

Zoom sur...

V
IE

 M
U
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LE Fontainebleau 
avance

↑ VISITE DU QUARTIER WARNERY - FÉVRIER 2022



RÉPONSE DE GÉRALD RONTEIX 
— CONSEILLER MUNICIPAL EN CHARGE DE LA 
TRANQUILLITÉ, PRÉVENTION DES RISQUES ET 
LUTTE CONTRE LES INCIVILITÉS

La sobriété énergétique impose à Fontainebleau de 
modifier ses horaires d'éclairage public: ce dernier 
sera plus adaptatif ou cessera après les derniers 
trains/bus de la soirée et à 1h30 dans le centre-ville. 
Si une inquiétude légitime peut naître, les études 
montrent qu'il n'y a pas de corrélation entre absence 
d'éclairage et hausse de l'insécurité. Néanmoins 
nous demanderons aux forces de l'ordre d'accroître 
leur surveillance.

fontainebleau.fr

Ville de Fontainebleau — Officiel

@VilledeFbleau

villedefontainebleau

Tous les mois, vos élus répondent à vos questions posées sur les réseaux sociaux, le site internet de la Ville ou 
par mail à maire@fontainebleau.fr 
Vos interrogations sont importantes, n’hésitez pas à les partager. 

RÉPONSE DE THIBAULT FLINE 
— ADJOINT AU MAIRE, EN CHARGE DE 
LA VOIRIE, DE LA CIRCULATION, DU 
STATIONNEMENT ET DU CADRE DE VIE.

  Des mesures du nombre et de la vitesse des véhicules 
vont être prises prochainement. Si nous constatons que 
la vitesse moyenne est supérieure à la limite autorisée, 
ou si les rives cyclables ne sont pas respectées, nous 
intensifierons les contrôles routiers. Le sens unique était 
une phase transitoire le temps des travaux. Sa mise en 
place génère de forts reports de circulation dans les rues 
avoisinantes, pourtant plus étroites. Il n’était donc pas 
souhaitable de la pérenniser.

« Prévoyez-vous un bilan sur la fluidité et 
l’accessibilité de la place de l’Étape ? Depuis 
la fin des travaux, les voitures vont toujours 
aussi vite et empiètent très souvent sur la piste 
cyclable. Pourquoi ne pas l'avoir rendu sens 
unique pour favoriser la mobilité douce ? »
@KAMI_MKH

RÉPONSE DE CAROLE GUERNALEC  
— CONSEILLÈRE MUNICIPALE EN CHARGE 
DE LA DYNAMISATION DU COMMERCE ET 
DE LA MARQUE FONTAINEBLEAU

À Fontainebleau comme partout en France, les 
enseignes et les vitrines doivent être éteintes entre 
1h et 6h du matin. Si le commerce ferme après 
1h ou ouvre avant 6h, les enseignes et vitrines 
peuvent être allumées encore une heure après la 
fermeture ou dès une heure avant l’ouverture. Je 
sais la difficulté pour les commerçants de connaître 
le détail de chaque réglementation à respecter ; 
je sais aussi pouvoir compter sur leur implication 
lorsque nous soulignons l’importance de se 
conformer en particulier à telle ou telle règle. Nous 
communiquerons prochainement auprès d’eux sur 
la nécessité de laisser la nuit s’installer y compris 
dans les vitrines.

« Les éclairages des commerces restent allumés 
la nuit, que pouvez-vous faire à ce niveau ? »
@ANONYME

« Avec la réduction de l’éclairage public la nuit, 
vous ne craignez pas une hausse de l'insécurité ? »
@ANONYME 

CALENDRIER MUNICIPAL
DIMANCHE 06 NOVEMBRE - 10H30 

Stand des élus 
– MARCHÉ SAINT-LOUIS

→ PLACE DE LA RÉPUBLIQUE

 
VENDREDI 11 NOVEMBRE - 10H15 

Cérémonie du 11 novembre 
→ MONUMENT AUX MORTS

LUNDI 14 NOVEMBRE - 19H30 

Conseil municipal
– SALON D'HONNEUR
→ HÔTEL DE VILLE

MERCREDI 16 NOVEMBRE - DE 19H À 21H 

Réunion publique - PLUI
– MAISON DANS LA VALLÉE - GRANDE SALLE
→ AVON

SAMEDI 26 NOVEMBRE DE 10H30 À 12H30 

Cérémonie des nouveaux Bellifontains 
– SALON D’HONNEUR
→ HÔTEL DE VILLE

VOS ÉLUS 

vous répondent
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Depuis le début du mandat en 2020, la Ville et son équipe municipale portent la double 
ambition de la neutralité carbone à l’horizon 2050 et de la préservation de la biodiversité.  La 
participation de tous étant indissociable d’une transition réussie, l’une des premières volontés 
de l’équipe municipale a été de faire participer les Bellifontains. Une concertation citoyenne 
a ainsi été lancée en mars 2021 et a fait émerger 47 propositions concrètes. La démarche 
Fontainebleau (en) Transition est ainsi née, portée par l’adjointe au maire en charge de la 
transition écologique Gwenaël Cler. C'est désormais le point de départ de nombreux projets qui 
ont vu le jour en 2022 et le début de grands changements qui continueront leur progression au 
cours des prochaines années. 

Fontainebleau,  
(en) Transition

Chauffage 
des bâtiments 
municipaux
En décalant la période de chauffe des 
bâtiments municipaux d’un mois, la 
municipalité réalisera une économie en 
kilowatt et en euro de 7%. Aussi, la réduction 
de seulement 1°C du chauffage (de 19°C 
à 18°C) nous permettrait de réaliser une 
économie de 14,4% en kilowatt et en euros. 
Soit environ 150 000 euros HT par saison 
de chauffe (à réviser en fonction du prix du 
gaz). De belles économies pour protéger la 
planète !

Le plan d’action
DIMINUER LES 
DÉCHETS
Parmi les grands enjeux mis en lumière par cette 
concertation citoyenne apparaît la nécessité de 
diminuer les déchets plastiques et de favoriser le 
recyclage. Dans cette optique, les services de la 
Ville ont mis en place des pratiques de recyclage 
et de compostage, à l’image des décors des 
Naturiales ou de Noël fabriqués avec du bois de 
palettes, des morceaux de gouttières ou tout autres 
matériaux récupérés. Aussi, des composteurs ont 
été installés dans les services, sur l'espace public, 
ainsi que dans certains bâtiments en partenariat 
avec les Foyers de Seine-et-Marne.

C’est dans cette optique également que la 
municipalité a lancé en février dernier le Défi Zéro 
Déchet. 15 foyers ont ainsi été accompagnés par 
les services de la Ville et des acteurs locaux pour 
réduire leur production de déchets et modifier 
leurs habitudes de consommation. Après six mois 
de participation, l’ensemble des participants a 
évité 3 670 kilos de déchets. L’ambition de ce 

défi est désormais de partager plus largement les 
bonnes pratiques qui ont pu être appliquées et 
de mettre en place, à la lumière des contraintes 
observées lors du défi, de nouveaux services 
afin d’apporter des solutions concrètes aux 
Bellifontains. 

FAVORISER UNE 
ALIMENTATION 
PLUS DURABLE
 
Autre enjeu de taille : le développement d’une 
alimentation plus durable. C’est pour répondre 
à cette problématique qu'ont été mises en place 
de nombreuses actions, notamment auprès de la 
restauration scolaire ou des restaurateurs avec le 
label “Assiette durable”. Dans cet esprit, le marché 
Saint-Louis a évolué avec une nouvelle allée des 
producteurs. Une pierre à l’édifice, parmi d’autres afin 
d’encourager une alimentation de qualité et raisonnée 
pour préserver la santé et la biodiversité, rendue 
possible par le travail de Carole Guernalec, conseillère 
municipale en charge du commerce. 
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VÉGÉTALISER 
LA VILLE ET 
PRÉSERVER LA 
BIODIVERSITÉ
La végétalisation de la Ville et la protection de sa 
biodiversité sont également des priorités du mandat. 
Créer des espaces partagés et arborés en centre 
ville ou valoriser et protéger le massif forestier sont 
autant d’objectifs qui guident l’agenda de l’équipe 
municipale. ABC de la biodiversité, permis de 
végétaliser ou encore travaux d’embellissement de la 
place de l’étape : de nombreuses initiatives sont prises 
dans ce sens. 

Les espaces verts sont eux aussi au cœur de la 
dynamique Fontainebleau (en) Transition. 

D’ici peu, les plantes annuelles seront remplacées 
par des essences vivaces et des graminées qui 
seront moins gourmandes en eau et les surfaces 
de pleine terre seront augmentées pour permettre 
la plantation d’arbres qui apporteront de l’ombre 
et le filtrage du CO2. Planter plus et mieux sera la 
nouvelle ligne de conduite pour la Ville.

VISER LA 
NEUTRALITÉ 
CARBONE À 
L'HORIZON 2050
Clé de voûte du programme de la majorité, la 
neutralité carbone est une véritable boussole 
pour l’ensemble des décisions prises au cours du 
mandat. Avec sa première échéance, une réduction 
de 40% des gaz à effet de serre en 2030, la Ville se 
positionne à son échelle afin d’être à la hauteur de 
la grande cause mondiale qu’est la lutte contre le 
réchauffement climatique. 
 
Soucieuse d’engager une action exemplaire à 
valeur pédagogique, la mairie s’est fixé ce même 
objectif de réduction pour le fonctionnement de ses 
services. La société Coopérative BL Évolution s’est 
ainsi vu confier la mission d’un bilan carbone qui 
a débuté en septembre par des ateliers « Fresques 
du climat ». Ces rendez-vous ont sensibilisé les 
agents de la Ville aux enjeux du plan de transition. 
Pendant les huit prochains mois, les services seront 
associés à une collecte de données qui permettra 
le calcul de l'empreinte carbone de la collectivité, 
bilan préalable à la définition d’un plan de 
transition qui sera mis en place au fur et à mesure. 

En terme d'actions directes pour le territoire, la 
Ville s’est dotée de bornes électriques permettant 
le chargement de véhicules en centre-ville et en 
périphérie. Il en existait déjà dans le parking de 
la place Napoléon. À terme, tous les quartiers 
seront dotés de bornes de recharge à destination 
des véhicules électriques, permettant ainsi aux 
Bellifontains qui souhaiteraient se munir de 
véhicules propres de se recharger en ville. Sur 
la lancée d’une mobilité plus propre, la Liaison 
Douce permet désormais de relier la gare de 

Extinction de 
l’éclairage public
En éteignant l’éclairage public de 1h30 à 
5h du matin en centre-ville (et de 00h à 5h 
dans le reste de la Ville), la municipalité 
économisera environ 50 000 euros par an, 
mais surtout permettra à la biodiversité de 
ne pas être impactée par un éclairage nocif à 
leur développement. Au-delà de l’économie 
financière, l’avantage pour les espèces n’est 
pas chiffrable ! 

↑ ESPÈCE D'OISEAU SERIN CINI

↑ DISTRIBUTION DE BOUTURES
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↑ ESPÈCE D'OISEAU SERIN CINI
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Fontainebleau-Avon au Grand Parquet en toute 
sécurité, sur des pistes dédiées

PLAN DE SOBRIÉTÉ 
ÉNERGÉTIQUE

Ces efforts pour décarboner nos activités sont 
alignés avec les économies d’énergie que la crise 
énergétique actuelle impose aux collectivités en 
raison de la flambée des coûts de l’énergie en cette 
fin d’année. Ce contexte difficile offre cependant 
l’opportunité de transformer les pratiques locales et 
d'accélérer notre plan de transition énergétique.

Ainsi, le maire Julien Gondard et son équipe ont 
décidé plusieurs mesures dans le cadre d’un plan de 
sobriété. En premier lieu et ce dès le 1er novembre, 
les bâtiments publics verront leur chauffage 
diminuer de 1 degré, soit 18 degrés maximum, sauf 
dans les résidences pour personnes âgées et à la 
maison de l’enfance. 

D’autre part, l’éclairage public sera éteint entre 
minuit et 5h, sauf dans la rue Grande et en centre-
ville (1h30-5h). Des investissements pour limiter 
notre consommation d’eau potable et d’énergie 
sont également accélérés : travaux de rénovation 
permettant une meilleure isolation thermique, 
installation de récupérateurs d’eau, achats de 
véhicules électriques, remplacement de tous nos 
spots lumineux en LED, etc. Déjà, 35 % des 
lanternes sont passées à cette technologie plus 
sobre. 
 
L’objectif de ce plan et plus largement de la 
démarche de Fontainebleau (en) Transition : que 
tous ensemble nous mettions en place des solutions 
vertueuses fondées sur une vision positive de 
l’avenir. Et à M. le Maire d’ajouter “Ensemble, 
avançons avec toujours plus d’ambition vers 
une ville qui articule durablement écologie et 
économie.”

C’est le budget annuel et 
cumulé qui sera investi dans 
des actions décarbonées ou 

dédiées à la nature en Ville. La 
municipalité engage aujourd’hui 

une nouvelle phase de sa 
démarche visant à repenser 
l’organisation de son action 

publique.

En 2020, notre équipe municipale a fait le choix de l’ambition 
écologique à travers sa démarche Fontainebleau (en) 

Transition. Dès les premiers instants, nous avons tenu à vous 
faire participer avec 13 ateliers thématiques organisés (U-LAB).
Aujourd’hui, si l’urgence de la situation nécessite une réponse 
rapide de la part de notre collectivité, nous tenons à maintenir 
cet esprit de dialogue avec les Bellifontains. Ainsi, ce QR code 

vous donnera la possibilité de nous partager votre ressenti 
concernant les mesures du plan de sobriété dans l’esprit d’un 

retour d’expérience.

5%

3 questions à 
GWENAËL CLER
— Adjointe au maire, en charge des 
affaires scolaires et périscolaires, de la 
transition écologique et de la jeunesse

Quel bilan pourrait-on faire 
de cette première partie de 
mandat concernant les actions 
de F(e)T ? 
Fontainebleau est en transition depuis plus de 18 
mois. Aujourd'hui chacun en convient, il est temps 
d'agir ! La volonté de notre équipe municipale a 
toujours été que cette démarche soit participative et 
collaborative car nous sommes tous concernés et 
acteurs. Il ne s'agit pas d'imposer mais au contraire 
de sensibiliser, de proposer, d'éduquer et de faciliter. 
Bien sûr, il nous faudra procéder par étapes. Pour 
2030 nous visons les objectifs suivants : réduire 
de 40% les émissions de gaz à effet de serre du 
patrimoine et des services de la collectivité. Cette 
feuille de route ambitieuse, qui nous engage tous, 
vise à accélérer le mouvement en faveur d'un 
territoire durable et résilient.
C’est donc ensemble que nous vous proposons de 
nous engager. L'aventure est réjouissante car elle 
fédère, valorise et apporte une meilleure qualité de 
vie.

Des exemples de projets dans 
lesquels s’impliquer ? 
Les actions et projets sont multiples et à destination 
de tous. On peut citer plus particulièrement le 
permis de végétaliser des espaces publics, le 
lancement de l'atlas de la biodiversité communale, 
le premier défi familles zéro déchet, l'installation 
de composteurs, la liaison douce entre la gare 
et le Grand Parquet, la création d'une allée de 
producteurs locaux sur le marché, la mise en place 
de récupérateurs d'eau de pluie dans les cours 
d'école, la désimperméabilisation du parking du 
cimetière, la proposition d'ateliers fresque du 
climat, le partenariat avec le Ligue de protection 
des oiseaux (LPO) et la fabrication de nichoirs avec 
le service jeunesse, l'initiation du bilan carbone de 
la ville et prochainement l'extinction de l'éclairage 
public une partie de la nuit. 

Comment participer ? 
Rien de plus simple ! Vous pouvez poser toutes vos 
questions et faire des propositions à  
transition.ecologique@fontainebleau.fr ou encore 
gwenael.cler@fontainebleau.fr 



Fondateur du 
Ballet Impérial

Le 19 novembre prochain à 15h au Théâtre municipal, 
l'association Le Ballet Impérial vous propose 
de remonter le temps et vous invite à un bal 

très impérial. Créé par des passionnés des us et 
coutumes de l’Empire et bien au fait de la mode de 

l’époque, ce bal vous plongera littéralement dans 
l’Histoire. Animations autour de la danse historique, 

démonstrations, cours, conférences, etc., leurs 
propositions sont diverses. Rencontre avec Alexandre 

Cauet, l’un des fondateurs du Ballet Impérial.

D’où est partie l’idée de créer Le 
Ballet Impérial ?
La création du Ballet Impérial en 2019 résulte de la 
volonté de 4 passionnés de danse et de reconstitution 
historique de mettre en commun leurs connaissances 
et savoirs pour les transmettre au plus grand nombre. 
L’idée est de faire revivre le temps d’un événement 
l’ambiance des fêtes données sous le Second Empire 
ou la Troisième République mais aussi de faire 
découvrir au public la mode et l’art de vivre de ces 
époques.

Quelle est votre période 
historique préférée et pourquoi ?
Nous sommes tout particulièrement intéressés 
par la période entre le Second Empire (1852) et 
la Première Guerre Mondiale (1914) car c’est le 
moment où la France entre dans la modernité, le 
chemin de fer fait son apparition, l’industrie se 
développe, les expositions universelles sont lancées 
et diffuseront les plus beaux savoir-faire. C’est aussi 
une période de paix qui donne lieu à de nombreuses 
festivités dans les villes et villages : danse, théâtre, 
bals, opéra… On s’étourdit de divertissement. C’est 
aussi pendant ce laps de temps que la mode féminine 
a évolué rapidement passant de l’encombrante 
crinoline à une robe étroite de la Belle Époque.

Comment choisissez-vous les 
costumes et les chorégraphies ?
Nous mettons un point d’honneur à ce que nos 
tenues soient les plus historiques possibles. Pour 
cela, nous sommes conseillés par Franck Lebrun, 
costumier et président de l’association. Ce dernier 
effectue un travail colossal dans les archives des 
couturiers de l’époque pour retrouver les formes 
des robes du Second Empire et de la Troisième 
République. Il faut savoir que la mode n’est pas 
une chose facile à appréhender, elle a évolué 
constamment entre 1852 à 1914, faisant varier la 
taille et l’envergure des robes de façon significative 
(crinoline à une robe droite).
Pour les chorégraphies, nous nous plongeons 
avec Franck Lebrun dans les manuels de célèbres 
chorégraphes de l’époque, tel que Henri-Chrétien 
Cellarius, où sont décryptés les enchaînements de 
pas. Il nous arrive aussi de créer de toutes pièces 
des chorégraphies basées sur des pas de base. Si 
vous souhaitez participer à la démonstration et au 
bal d’animation, nul niveau n’est requis, idem pour 
les costumes, vous n’en avez pas forcément besoin ! 
Les danses d’animations sont des enchaînements 
très simples qui s’apprennent en un rien de temps. 
N’hésitez pas à vous joindre à nous, c’est accessible 
à tous !
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POUR ALLER 
PLUS LOIN...
SÉLECTION DISPONIBLE À LA  
MÉDIATHÈQUE DE FONTAINEBLEAU

L’impératrice Joséphine, plus 
qu’une reine par Stéphanie Lepers
La vie de Joséphine de Beauharnais, 
racontée à la première personne et 
illustrée de nombreuses anecdotes, 
de son enfance en Martinique à sa 
passion pour la mode et la botanique, 
en passant par son emprisonnement 
sous la Révolution française et son 
mariage avec Napoléon Bonaparte.

Journal de Joséphine de 
Beauharnais, impératrice par 
Philippe Séguy

Le journal intime - né du fruit de 
l'imagination et de la documentation 
de Philippe Séguy - du grand 
amour de Napoléon, Joséphine de 
Beauharnais.

↑ ALEXANDRE CAUET
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Alexandre  
Cauet



Comme vous le savez peut-être, Fontainebleau fait partie du réseau des Villes Impériales. Pour faire vivre ce 
label, la Ville organise et accueille au mois de novembre divers événements “impériaux” afin de partager avec le 
plus grand nombre la richesse de cette période historique du début du XIXème siècle. Quatre rendez-vous sont 
programmés au Théâtre et au Château de Fontainebleau. Plongez-vous dans l’Histoire avec un grand H !

01 
Impérial Chocolat & 
Gastronomie
Du 11 au 13 novembre, poussez les portes du salon Impérial Chocolat & 
Gastronomie, qui comme pour les quatre premières éditions vous ravira les 
papilles. Une dizaine de grands chocolatiers et une vingtaine d'artisans en 
gastronomie fine, français et étrangers, prendront part à cet événement, présidé 
par Frédéric Cassel, pâtissier chocolatier de renommée internationale, dans 
la Galerie des Cerfs et dans la salle des Colonnes du château. Expositions de 
sculptures, ateliers, concours de pâtisserie, dégustations et démonstrations, et 
exceptionnelle participation de Mercotte, tel est le programme de ce week-end 
gourmand !

INFOS_ ENTRÉE PAR LE JARDIN DE DIANE - TARIF 9€ POUR LES PLUS DE 12 
ANS- IMPERIALCHOCOLAT-FONTAINEBLEAU.FR

02
Le château de 
Fontainebleau sous le 
Premier Empire 
Pour parfaire vos connaissances sur le château de Fontainebleau 
sous le Premier Empire, Jean Vittet, conservateur en chef du 
château propose une conférence le vendredi 18 novembre à 
20h30. Installés dans la salle des fêtes du Théâtre, vous connaîtrez 
toutes les particularités du château qui fût le palais de Napoléon 
Ier. Architecture, personnages, fêtes, le monument historique sous 
Napoléon n’aura plus de secrets pour vous !

INFOS_ FONTAINEBLEAU.FR
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Le saviez-vous ?
La première rencontre entre Napoléon Ier et 
Joséphine a eu lieu le 15 octobre 1795 chez 
Paul de Barras, noble français. Lassé de 
Joséphine, il lui présente le jeune Bonaparte 
qui tombe tout de suite amoureux. Selon 
l’impératrice « mon mari (Napoléon) 
ne m’aime pas, il m’adore, je crois qu’il 
deviendra fou. »

03 
 Le Bal Impérial 

Remontez le temps avec le Bal Impérial ! Le samedi 19 novembre 15h à 18h30, dans la salle des 
fêtes du Théâtre, les membres du Ballet Impérial réaliseront de multiples danses d’époques devant 
vous : quadrille français, valses libres et chorégraphiées, polka et mazurkas. Ce moment privilégié 
vous plongera au cœur des bals donnés par Napoléon III et Eugénie, où vous ne serez pas seulement 
spectateurs, mais aussi danseurs ! 

INFOS_ FONTAINEBLEAU.FR - LEBALLETIMPERIAL.FR
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04 
Je n’ai pas passé un jour 
sans t’aimer 
La compagnie Le Jeu du Hasard nous emporte dans les 
correspondances intimes entre Napoléon Ier et Joséphine. 
Découvrez leur histoire d’amour à travers une lecture 
théâtralisée le samedi 19 novembre à 19h30 au Théâtre.  
Le personnage de Napoléon, complexe, sensible et passionné 
se livrera à travers une sélection de textes. “Je n’ai pas passé 
un jour sans t’aimer” vous donne rendez-vous ! 
INFOS_ FONTAINEBLEAU.FR

Alexandre  
Cauet

BALADE AU CŒUR 

des Impériales
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Suite à un incendie criminel en 2016, l’orgue de 
l’église Saint-Louis avait lui aussi été endommagé 
par des dépôts de suie. En rénovation depuis juin 
2021, il trône de nouveau à sa place au cœur de 
l’église, elle aussi rénovée il y a peu. 

À cette occasion, toute une journée 
d’inauguration sera proposée le dimanche 6 
novembre. À 10h30, “l’Éveil de l’Orgue” aura lieu 
au cours de la messe paroissiale, puis un concert 
du compositeur et organiste titulaire à l’église 
Saint-Antoine des Quinze-Vingts à Paris, Eric 
Lebrun, réveillera l’instrument à 16h30. Julien 
Gondard, maire de Fontainebleau, Frédéric 
Valleoux, député et le Père José Antonini vous 
accueilleront quelques minutes auparavant pour 
l’inauguration officielle. 

// INFOS_ FONTAINEBLEAU.FR

19 novembre 
→ RENDEZ-VOUS DE LA FORME

17

Le dernier RDV de la Forme de l’année est annoncé ! Le samedi 19 novembre, la 
journée sera consacrée au bien-être. La nouvelle formule vous permettra de faire deux 
activités le matin, et une autre l’après-midi si vous en avez envie ! À 9h45 puis 11h, des 
cours de pilates, de stretching ou de la réflexologie plantaire seront proposés. Vous 
pouvez donc enchaîner deux activités l’une après l’autre pour une matinée 100% bien 
être.  Un cours de yoga nature sera également proposé à 10h. Pour l’après-midi, de la 
sophrologie, du Taï Chï, de la gym zen ou des activités de marche seront au programme 
à partir de 14h. Pour toutes ces activités, rendez-vous devant le gymnase Martinel. 
Pensez à vous inscrire ! 

// INFOS ET INSCRIPTIONS_ MAISONSPORTSANTE@FONTAINEBLEAU.FR

 INAUGURATION DE 
L’ORGUE 

Le 11 novembre 1918, l’Armistice est signé en forêt 
de Compiègne actant ainsi la fin des combats 
de la Première Guerre mondiale. Chaque 
année, la ville de Fontainebleau commémore 
cet événement majeur de l’Histoire. Julien 
Gondard, maire de Fontainebleau, et Odile 
Jacquin, conseillère municipale en charge des 
affaires patriotiques, militaires et mémoire, 
vous convient à la cérémonie présidée par 
Thierry Mailles, sous-préfet de Fontainebleau, 
en présence de Frédéric Valletoux, député, 
qui aura lieu à 10h15 au Monument aux Morts. 
Une centaine d’élèves du Conservatoire, du 
lycée François Ier  et de l’Institution Catholique 
d'Éducation de Fontainebleau participeront pour 
jouer et chanter plusieurs airs de la cérémonie à 
commencer par La Marseillaise.

// INFOS_ FONTAINEBLEAU.FR

CÉRÉMONIE DU 
11 NOVEMBRE

Conférence du 
Cercle François 1er
 
Jeudi 10 novembre à 15h, l’essayiste féministe, 
historienne et journaliste franco-britannique 
Natacha Henry donnera une conférence sur 
“Rosa Bonheur, un destin hors du commun”. 
En 1988, Rosa Bonheur confie toute sa vie à 
son amie Anna Klumpke. La réédition de ce 
livre unique mené à quatre mains et à deux 
voix publié en 1908 a été confiée à Natacha 
Henry qui a déjà signé « Rosa Bonheur et 
Buffalo Bill, une amitié admirable » et « Rosa 
Bonheur l’audacieuse ». Qui de mieux placée 
que celle qui a repris toutes les mémoires 
de Rosa Bonheur pour vous raconter la vie 
de cette artiste incontournable ? Venez à sa 
rencontre à la Maison dans la Vallée à Avon. 

// INFOS_ TARIF : 20€ POUR LES  
NON-ADHÉRENTS - 17€ POUR LES 
ADHÉRENTS - 01 64 22 67 10 OU  
06 83 85 18 00

À ne pas
manquer !



Agenda
culturel

À VENIR...

ÉDUCATION ARTISTIQUE

La médiation culturelle au Théâtre
Au-delà de porter une programmation artistique riche et éclectique, le Théâtre, sous l’impulsion 
de l’adjointe au maire, en charge de la culture, Judith Reynaud, a à cœur de défendre un projet de 
médiation culturelle et d’éducation artistique accessible à tous. Via des actions culturelles proposées 
tout au long de la saison, auprès des hôpitaux et des EPHAD notamment, le Théâtre implique 
directement les citoyens dans le projet culturel de la Ville. Le dispositif « Ma Journée au Théâtre », les 
Brigades d’Action Culturelle et les Brigades d’Intervention Poétiques, ou encore le projet « L’École du 
spectateur » sont autant d’actions qui permettent d’adresser la culture aux jeunes générations. Nous ne 
manquerons pas de vous relayer les différents projets de médiation à venir. 

// INFOS ET RÉSERVATIONS_ FONTAINEBLEAU.FR OU VIA LES RÉSEAUX SOCIAUX DU THÉÂTRE

RECONSTITUTION

La Saint-Hubert au château
Le château de Fontainebleau, connu pour avoir été une résidence de chasse des rois, 

accueille le temps d’une après-midi tout ce qui faisait de la Saint-Hubert un rendez-vous 
entre chasseurs. Un héritage historique que vous pourrez apprécier grâce à un concert de 

trompe, à un retour de chasse et à un spectacle de fauconnerie. Ce moment suspendu dans 
le temps ravira vos enfants (à partir de 3 ans) et vous fera découvrir le château sous un 

autre angle. Rendez-vous le dimanche 6 novembre de 14h30 à 16h dans la Cour Ovale.
 

// INFOS _ CHATEAUDEFONTAINEBLEAU.FR 20 € | 9 € EN TARIF RÉDUIT
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DU VENDREDI 4 AU DIMANCHE 6 NOVEMBRE 

Meeting national d’équitation 
→ GRAND PARQUET 

DIMANCHE 6 NOVEMBRE → À 11H

L’expérience mouvementée 
du Professeur Plexus
– DANSE
→ THÉÂTRE 

MARDI 8 NOVEMBRE → DE 10H À 11H30

RDV À vos langues ! Ready ! 
Set ! Chat !
– EN ANGLAIS
→ MÉDIATHÈQUE SUR RÉSERVATION

 
MERCREDI 9 NOVEMBRE → DE 15H À 19H 

Don du sang 
→ ÉCOLE SAINTE-MARIE

JEUDI 10 NOVEMBRE → À 19H30

La Comédie Presque  
Française
– SORTIE DE RÉSIDENCE THÉÂTRALE
→ THÉÂTRE 
 

DU VENDREDI 11 AU DIMANCHE 13 NOVEMBRE 

Meeting automnal  
d’équitation
→ GRAND PARQUET
 

SAMEDI 12 NOVEMBRE → DE 14H À 16H30

RDV Créatif de fil en aiguille 
→ MÉDIATHÈQUE SUR RÉSERVATION

SAMEDI 12 NOVEMBRE → À 20H30  
ET DIMANCHE 13 NOVEMBRE → À 17H

À fleurs des cordes
– CONCERT
→ L’ÂNE VERT

DIMANCHE 13 NOVEMBRE → À 15H

Concert des Amis de l’orgue 
- Œuvres de Dandrieu,  
Montéclair, Blavet et Rameau
– MUSIQUE
→ CHÂTEAU DE FONTAINEBLEAU

VENDREDI 18 NOVEMBRE → DE 10H À 12H

RDV Médiation numérique 
→ MÉDIATHÈQUE SUR RÉSERVATION
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JEUDI 10 NOVEMBRE → DE 18H À 21H

RDV À vos plumes ! 
→ MÉDIATHÈQUE SUR RÉSERVATION
Vous avez envie de passer à l’acte et de donner la parole à des 
personnages de théâtre, cet atelier est pour vous ! Venez vous 
essayer à la dramaturgie par le biais de jeux et de propositions 
d’écriture.

© Olivier Blaise



SORTIR

à Fontainebleau

MUSIQUE

La Yegros
Ambiance sud-américaine au Théâtre le vendredi 25 novembre à 20h. 
C’est l’artiste internationale La Yegros qui fête le 10ème anniversaire de 
son premier album “Viene de Mi” lors d’une tournée et fait escale… à 
Fontainebleau ! Mêlant cumbia colombienne, rythmes traditionnels de 
la jungle argentine et musique urbaine, sa musique vous transportera 
dans un voyage à ne manquer sous aucun prétexte. Exploration garantie 
de nouveaux horizons musicaux, entre tradition et électro !

// RÉSERVATIONS _THEATREDEFONTAINEBLEAU.SEETICKETS.COM

RÉSIDENCE

La Comédie Presque Française 
Participez le jeudi 10 novembre à 19h30 à la sortie de résidence de la Comédie Presque 

Française. Fondée en 2017 sur la chaîne Comédie+, la troupe de la Comédie Presque Française 
vous promet un rafraîchissement complet des grands classiques... Dans l’esprit du Splendid, 

des Nuls et des Robins des Bois ! Ce nouveau spectacle créé et répété dans les murs du 
Théâtre vous offrira en exclusivité et en primeur ce nouveau seul en scène autour des grandes 

héroïnes de Molière... Mais d'ailleurs y'a t-il de grands rôles féminins chez Poquelin ?

// RÉSERVATIONS _THEATREDEFONTAINEBLEAU.SEETICKETS.COM

SAMEDI 19 NOVEMBRE → DE 10H30 À 12H 

RDV Actua’litté
→ MÉDIATHÈQUE SUR RÉSERVATION
 

SAMEDI 19 NOVEMBRE → À 19H30

Je n’ai pas passé un jour 
sans t’aimer
– LECTURE
→ THÉÂTRE 

SAMEDI 19 NOVEMBRE → À 20H30 ET  
DIMANCHE 20 NOVEMBRE → À 17H

Les Fourberies de Scapin
– THÉÂTRE CLASSIQUE
→ L’ÂNE VERT

 MARDI 22 NOVEMBRE DE 10H À 11H 

RDV À vos langues, Pronti ! 
Si parla !
– EN ITALIEN
→ MÉDIATHÈQUE SUR RÉSERVATION
 

VENDREDI 25 NOVEMBRE → DE 10H À 12H

RDV Médiation numérique
→ MÉDIATHÈQUE SUR RÉSERVATION

 VENDREDI 25 NOVEMBRE → À 20H

La Yegros - Viene de Mi
– MUSIQUE
→ THÉÂTRE

JUSQU’AU VENDREDI 25 NOVEMBRE 

Encres sur papier  
d’Isabelle Bardel
– EXPOSITION 
→ MAISON DES ASSOCIATIONS

SAMEDI 26 NOVEMBRE → À 20H30 ET  
DIMANCHE 27 NOVEMBRE → À 17H

Danton Robespierre  
- Les racines de la liberté 
(Orâne)
– THÉÂTRE HISTORIQUE
→ L’ ÂNE VERT

SAMEDI 30 NOVEMBRE → À 10H, 11H30 ET 15H30

Le Petit Chaperon Rouge
– JEUNE PUBLIC
→ L’ÂNE VERT

DIMANCHE 20 NOVEMBRE → DE 9H À 17H 

Antiquité brocante
→ PLACE NAPOLÉON
Si vous êtes amateurs d’objets anciens et si vous aimez fouiller 
et dénicher de belles trouvailles : la place Napoléon accueillera 
chaque troisième dimanche du mois (sauf en cas d’événement 
sur la place) une antiquité-brocante organisée par l’Union des 
commerçants de Fontainebleau.
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“Les Noëlières” à  
Vaux-le-Vicomte

La compagnie bellifontaine des Arlequins présente son spectacle de fin 
d’année inspiré de Molière à Vaux-le-Vicomte. 

Le spectacle se construira progressivement grâce aux enfants qui, en 
ouvrant des cadeaux, libéreront des personnages cultes des pièces 

de Molière. Ils prendront vie sur scène à travers des saynètes et des 
répliques. Tous les week-ends à partir du 19 novembre, visitez donc 

le château de Vaux-le-Vicomte et faites découvrir à vos enfants, 
de 6 ans ou plus, un monument du théâtre. 

// INFOS_ VAUX-LE-VICOMTE.COM _ LESARLEQUINS.FR

DANSE

L’expérience 
mouvementée du 
Professeur Plexus
L’histoire est celle d’une savante farfelue, comique et sympathique, 
accompagnée de tout un bric-à-brac de laboratoire (fioles de potions, 
matières etc). Ce spectacle subtil et ludique sollicitera votre imaginaire et 
celui de vos enfants, et vous permettra de prendre conscience des émotions 
par l’intermédiaire du corps en mouvement. Un instant tendre 
et enthousiasmant à vivre en famille au Théâtre le 6 novembre à 11h. 
Réservez vos places dès maintenant ! 

// RÉSERVATIONS_ LE 6 NOVEMBRE À 11H - THEATREDEFONTAINEBLEAU.
SEETICKETS.COM

Dessine-moi  
Fontainebleau
Parce qu’il n’y a rien de mieux que de voir le monde à 
travers les yeux d’un enfant, n’hésitez pas à nous envoyer 
leur vision de la ville de Fontainebleau, les nouveautés 
qu’ils aimeraient y voir, etc. On attend donc les dessins des 
Petits Bellis et leurs propositions pour la Ville par mail à 
COMMUNICATION@FONTAINEBLEAU.FR

Les P'tites animations
→ À LA MÉDIATHÈQUE
La Médiathèque de Fontainebleau a le plaisir d'accueillir vos enfants à l'occasion 
de deux lectures. Les P'tites oreilles de 4 à 8 ans se réjouiront, le mercredi  
16 novembre à 16h, d'albums bilingues en italien et français. Le mercredi  
23 novembre de 10h30 à 11h, les tout-petits, de 0 à 3 ans, s'éveilleront avec de 
petites histoires, chansons et autres jeux de doigts. Inscrivez-les sans tarder !

// INFOS ET INSCRIPTIONS_ 01 64 22 26 36 | 
MEDIATHEQUE.FONTAINEBLEAU.FR 

« Peurs royales »
→ CHÂTEAU DE FONTAINEBLEAU
Découvrez le château en réveillant les esprits de 

ces illustres occupants. Suivez le fantôme du jeune 
François II, petit-fils du roi François Ier qui erre de 

salle en salle, impatient de trouver des compagnons 
pour célébrer avec lui le bal des fantômes.

// INFOS_ À PARTIR DE 6 ANS - JUSQU'AU 6 NOVEMBRE  
 CHATEAUDEFONTAINEBLEAU.FR

p’tits Bellis

Reproduis le dessin
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LE BON GESTE CITOYEN 

Le don du sang 
Donner votre sang peut sauver jusqu’à 3 vies, et cela ne vous prendra 
qu’une petite heure de votre temps. Bon à savoir, il faudrait 10 000 dons par 
jour pour pallier les besoins en sang en France, alors n’hésitez plus et faites 
le test pour savoir si vous êtes aptes ou non, puis prenez rendez-vous sur 
dondesang.efs.sante.fr. Prochain rendez-vous le mercredi 9 novembre de 
15h à 19h à l’école Sainte-Marie à Fontainebleau !

Des étudiants  
connectés au territoire 
Des étudiants de l’IEP ont fondé (ou repris) une dizaine d’associations aux 
domaines d’actions très larges : l’écologie, la solidarité, la santé, l’organisation 
de conférences scientifiques, la réflexion sur la société et le monde, le sport, 
etc. Ils agissent pour cela aux côtés d’autres acteurs de territoire comme la 
Croix rouge pour participer à des maraudes, les lycéens pour animer le Centre 
d’Information et d’Orientation, le vestiaire Saint-Martin pour organiser une 
journée « friperie », les Amis du Château afin d’animer une section jeunesse, 
l’ONF pour les ramassages en forêt ou encore la Ville pour l’organisation de 
« Cabarets curieux » au Théâtre. 
// INFOS_ FONTAINEBLEAU.FR

Des étudiants 
responsables

L’événement d’accueil des étudiants « Bienvenue à Fontainebleau » du 8 
octobre dernier a démontré une nouvelle fois l’esprit de responsabilité de nos 

étudiants Bellifontains. C’est en effet avec beaucoup de sérieux qu’ils ont orga-
nisé ce forum et cette fête étudiante dans le respect du voisinage, des services 

de la Ville et de la transition écologique. Outre le tri des déchets et l’utilisa-
tion d'éco-cups, les étudiants avaient prévu du matériel de prévention santé. 

Ils avaient également prévenu le voisinage, mis en place une charte de bonne 
conduite et demandé le renfort d’une équipe de sécurité professionnelle et de 
nombreux bénévoles. Tout cela n’a pas empêché la fête de battre son plein et 

les étudiants de beaucoup s’amuser !

// INFOS_ FONTAINEBLEAU.FR

11
C’EST LE NOMBRE D’ÉTUDIANTS DE BUT 

(BACHELOR UNIVERSITAIRE DE TECHNOLOGIE) 
ET DE MASTER QUI SE SONT MIS AU SERVICE DU 

TERRITOIRE DANS LE CADRE DE PROJETS TUTORÉS 
POUR CONTRIBUER À DES PROJETS LOCAUX. 

É
TU

D
IA

N
TS

La Ville accompagne les étudiants qui souhaitent s’investir sur le territoire. Ils sont de plus en 
plus nombreux à proposer des actions et à vouloir participer à la vie civique bellifontaine. 

↑ FORUM ÉTUDIANT DU 8 OCTOBRE 2022
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Le 16 octobre dernier, notre Ville de Fontainebleau a 
officialisé le 6ème jumelage de son histoire avec la ville 
royale et emblématique d’Alba Iulia, située en Roumanie. 
Une signature déterminante qui renforce l’engagement 
européen que notre ville a initié dès 1960 à travers son 
jumelage, inédit pour l’époque, avec la Ville de Constance 
en Allemagne.

Pour notre équipe municipale, loin d’être un engagement 
de façade ou un simple nom supplémentaire à afficher 
sur les panneaux d’entrée de ville, nous considérons ce 
nouveau jumelage comme l’approfondissement de notre 
coopération sur un ensemble de thématiques, qu’elles 
soient économiques, touristiques, écologiques, sportives, 
sanitaires, éducatives, entrepreneuriales, culturelles, 
associatives et bien sûr humanitaires. Comme cela a été le 
cas en mars dernier avec l’organisation d'une opération de 
solidarité envers le peuple ukrainien.

Construire une telle démarche demande du temps, de 
nombreuses discussions avec de multiples acteurs et surtout 
un porteur de projet déterminé à développer l’ouverture 
sur le monde de notre ville. A ce titre, notre équipe tient à 
souligner le rôle de Frédéric Valletoux qui a initié et porté 

le projet de jumelage dès 2018 ainsi que le rôle de Judith 
Reynaud, adjointe au maire, chargée des jumelages, qui 
a su construire, aux côtés de nos homologues roumains 
et de notre comité de jumelage, les piliers qui fondent, 
aujourd’hui, notre coopération.

Aux côtés d’Alba Iulia, notre Ville de Fontainebleau 
s’est engagée dans un partage d’expérience intense 
afin d’améliorer et de moderniser l’action publique 
que nous portons. Ainsi, demain, nous n’apprendrons 
plus uniquement de nos réussites et de nos erreurs mais 
également de celles de nos partenaires. C’est mutuellement 
que nous nous enrichirons.

Aux côtés d’Alba Iulia, notre Ville de Fontainebleau 
renforce les liens d’amitié entre nos deux peuples en 
favorisant les échanges, tant culturels qu’économiques, 
qui recoupent nos engagements pour le développement 
de Fontainebleau à l’horizon 2030. Des liens étroits 
seront créés dans le secteur de l’enseignement secondaire, 
universitaire, dans le secteur de la protection de 
l’environnement et des ressources, dans le secteur du 
tourisme, dans le secteur de la culture à travers le partage 
d’expositions et l’organisation de débats ou encore dans le 

secteur du sport et des politiques jeunesses…
Ainsi, c’est l’ensemble des acteurs de notre territoire qui 
bénéficieront de ce jumelage ambitieux !

Un jumelage qui, pour notre équipe municipale, représente 
un signal fort mais également une nécessité à l’heure où les 
tensions internationales s’exacerbent et la passion dévorante 
du nationalisme ressurgit. Ainsi, c’est sans ambiguïté que 
nous croyons fermement au projet européen et au partage 
culturel entre les peuples. Dans le vaste champ des relations 
internationales, nous, communes, avons notre rôle à jouer et 
à Fontainebleau nous décidons d’être acteur.

Le 27 septembre, Richard DUVAUCHELLE, ancien Adjoint 
au Maire et Conseiller municipal, membre de nombreuses 
associations, nous a quittés. Richard a marqué l’histoire de 
notre Ville et, collectivement, nous avons été nombreux à lui 
rendre un dernier hommage. Nous lui dédions notre tribune.
 
La place de l’Etape vient d’être inaugurée et des questions 
nous sont posées, notamment sur la végétalisation et la 
circulation. Incontestablement, la Place est mieux que ce 
qu’elle était avant, avec des trottoirs élargis et des bancs. 
Mais nous aurions pu faire tellement mieux ! L’espace laissé 
aux arbres (dont peu sont « en pleine terre ») est insuffisant 
et les dalles posées vont accentuer la fournaise que l’on peut 
vivre l’été sur la Place de la République. N’a-t-on pas tiré 
d’enseignements du passé ? La Place est censée être une 
zone de rencontre, où piétons et vélos sont prioritaires. Quel 
dommage de ne pas avoir pavé l’ensemble : aujourd’hui, les 
piétons se demandent où traverser et les cyclistes se sentent 
en insécurité. Les congestions fréquentes, accentuées par le 
rétrécissement de la chaussée, doivent être traitées en incitant 
au contournement du centre-ville pour les 40% de véhicules 
qui passent rue Grande sans s’y arrêter. Autant de propositions 
que nous avions faites en amont. Malheureusement, les plans 
ont été présentés aux Bellifontains une fois décidés, sans 

possibilité de les modifier.
 
Enfin, vous êtes nombreux à demander si la fontaine est 
terminée. La réponse est oui. Cette fontaine, que beaucoup ont 
déjà surnommée « Le porte-manteau de la Place de l’Etape » 
a coûté 120 000€ aux Bellifontains. Nous avions demandé 
que les Bellifontains puissent voter sur les différents projets… 
dommage.
 
A votre demande, nous sommes également intervenus sur 
le manque criant de chauffage dans les logements sociaux 
– avec 12°C relevés dans les habitations - et la suppression 
du transport vers le centre de loisirs pendant les vacances 
scolaires.
 
Dominique Lecerf s’est rendu sur place, a interpelé le bailleur 
social FSM et le Maire à ce sujet. Suite à cela, FSM a accepté 
de relancer le chauffage collectif le 10 octobre. Les logements 
sont de telles passoires thermiques qu’ils ne se sont pas 
« réchauffés » avec les jours meilleurs qui ont suivi. Trop 
d’humidité, des nuits bien froides, les locataires ont droit à des 
solutions plus structurelles. Nous y veillerons.
 
Audrey Tamborini a répondu à vos sollicitations concernant la 

suppression du bus vers le Centre de Loisirs et participé aux 
actions des parents concernés. Le 16 septembre, les parents ont 
reçu un mail annonçant la fin de cette navette dès les vacances 
de la Toussaint. Sans aucune concertation et sans motif, malgré 
nos fortes réserves en Conseil Municipal. Une pétition a été 
déposée en mairie, soutenue par 246 familles représentant 409 
enfants âgés de 3 à 11 ans, demandant le retour de ce transport 
écologique pour des dizaines de familles non motorisées.
 
Ecrivez-nous à lesbellifontainsaucoeur@gmail.com et rendez-
vous sur notre page Facebook Cédric Thoma ainsi que sur 
notre site Internet!
 
Bien fidèlement,
 
Cédric Thoma (cedric-thoma.fr)
Audrey Tamborini
Dominique Lecerf
Nadia Himo
Patrick Julien
Hélène Dupuis
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¶ Verser le Limoncello* et le sirop d’orgeat ;

¶ Ajouter le trait de citron puis quelques glaçons ;

¶ Compléter le verre avec le Prosecco* et l’eau 
gazeuse ;

¶ Garnir d’une tranche de citron & déguster bien 
frais !

* L'abus d'alcool est dangereux pour la santé, à consommer avec modération.

- 1 verre à pied
- 6cl de Limoncello*
- 1cl sirop d’orgeat
- 1 trait de jus de 
citron
- 6 cl de Prosecco*
- 4cl d’eau Gazeuse
- 1 rondelle de Citron

LA RECETTE DU MOIS PAR LE RESTAURANT GINA - LA DEMEURE DU PARC
→ COCKTAIL

Cocktail « Bella Gina »
Dans sa robe jaune, la Bella Gina est un cocktail frais, léger et suave comme une soirée d’été au 
pied de la fontaine de Trévise, parfait pour ramener un petit morceau de soleil d’Italie à l’apéritif.

POUR 1 VERRE




